

# Pronta a estallar la revolución política en Nicaragua

## Es el resultado del asesinato cometido en la persona del General Sandino y de sus bravos lugartenientes.

## Ultimos y más completos detalles de la tragedia ocurrida la noche del miércoles en Managua



General Sandino

Por aereo hemos recibido los últimos detalles de la tremenda tragedia que aflige a la hermana República de Nicaragua como consecuencia del asesinato de que fue víctima el general Augusto César Sandino, de su hermano Sócrates así como de los generales Francisco Estrada, del general Umanzor y de los coroneles Ferretti y López y precisamente vamos nosotros a transmitirlos a nuestros lectores, tal y como los hemos obtenido, es decir sin tomar partido alguno.

Como es sabido, la noche del 21 de los corrientes, cuando regresaba el general Sandino de cenar en la casa Presidencial de Nicaragua, con el Presidente doctor don Juan Bautista Sacasa, fué capturado por un pelotón de la Guardia Nacional de aquel país, mandado por oficiales del mismo cuerpo Sandino fué capturado junto con su padre don Gregorio Sandino y con el Ministro de Agricultura nicaragüense Sofocles Salvatierra, así como a los generales Estrada y Umanzor. Todos ellos fueron conducidos a la Dirección de Policía, situada en la fortaleza «El Hormiguero».

Una vez realizado el crimen, los autores materiales del hecho, decidieron consumar su obra y procedieron a abrir unos profundos hoyos en los que fueron enterrados los cuerpos del general Sandino y de Umanzor y Estrada. Se afirma que el general Sandino declaró: «He venido a causa de los consejos de los malos amigos». Otros afirman que el general Estrada se abrió el pecho señalando el lugar donde debían apuntarle los asesinos encargados de poner término a las vidas de estos hombres que defendieron la integridad nicaragüense y la dignidad de la raza hispanoamericana.

### Detalles del odioso crimen

Ya en la cárcel del Hormiguero, don Gregorio Sandino y Salvatierra fueron internados en celdas separadas, en tanto que Sandino y sus ayudantes ya desarmados, fueron conducidos al campo de aviación de Managua, situada como a una legua de distancia del centro de la ciudad.

En el campo de aviación y estando amarrados de los brazos el guerrillero y sus ayudantes fueron colocados en posición frente a un grupo de Guardias Nacionales, que armados de fusiles ametralladoras, hicieron descarga cerrada casi a quemarropa y ultimaron a los valientes.

El 21 de los corrientes por la noche, Sócrates y sus ayudantes Ferretti y López se encontraban en la casa particular del Ministro Salvatierra, esperando precisamente a éste, al valiente guerrillero, a su padre y demás amigos. De pronto alguien llamó a la puerta, salió Sócrates y un grupo de individuos de la Guardia Nacional, mandados también por oficiales y armados de ametralladoras de pecho, hicieron irrupción y dispararon sin miramiento, ultimando a todos los que se encontraban en la residencia.

### El asesinato de Sócrates y de sus ayudantes

Mientras Sandino era ultimado en la forma más negra y villana, ocurrió a su hermano Sócrates otro tanto.

Sócrates Sandino era joven, tenía unos treinta años, fué decidido antemperalista y mucho bravamente al lado de su hermano en las montañas de Las Segovias, combatiendo a los invasores norteamericanos.

El 21 de los corrientes por la noche, Sócrates y sus ayudantes Ferretti y López se encontraban en la casa particular del Ministro Salvatierra, esperando precisamente a éste, al valiente guerrillero, a su padre y demás amigos. De pronto alguien llamó a la puerta, salió Sócrates y un grupo de individuos de la Guardia Nacional, mandados también por oficiales y armados de ametralladoras de pecho, hicieron irrupción y dispararon sin miramiento, ultimando a todos los que se encontraban en la residencia.

### Escapó Portacarrero

El general Portacarrero, Hóraco, otro de los rebeldes acompañante del general Sandino logró escapar a las garras de los asesinos, todos ellos como hemos dicho antes, miembros de Guardia Nacional y pudo internarse ya a Las Segovias, donde según las últimas informaciones recibidas en esta capital ha iniciado sus actividades revolucionarias, comenzando con ataques a la Guardia Nacional.

Se dice que Pedro Aitamaro, el segundo y más bravo jefe de las fuerzas sandinistas, ha también procedido a la reorganización de sus contingentes rebeldes y ha dado principio a la guerra en la zona de Las Segovias. Así, pues, lamentablemente, en Nicaragua se ha dado principio a una nueva guerra civil que se cree será la más sangrienta de todas las que registra su historia, pues en el pueblo, en el seno de todos los partidos y especialmente en la juventud, hay verdadera indignación por el crimen.

### Se sindicó a Moncada y a Somozo como antes

Todos los informes recibidos hasta hoy culpaban como autores intelectuales del crimen de que fuera víctima el general Sandino y sus ayudantes, al general Anastasio Somozo, jefe de la Guardia Nacional y al general José M. Moncada, ex Presidente de Nicaragua y tío de Somozo. Así mismo se acusa como presuntos responsables del

nefando crimen a los coroneles Gustavo Abaunza y Samuel Santos, segundo y tercer jefes de la Guardia Nacional.

La Guardia Nacional de Nicaragua fue una institución militar creada por los norteamericanos, al estilo de los cuerpos constabularios que hay en Filipinas, Haití y otros lugares donde ha llegado la invasión armada americana. La Guardia no es querida en Nicaragua.

La Guardia Nacional en Nicaragua es una institución odiada por los ciudadanos, no solamente por haber sido creado por las fuerzas americanas de ocupación, sino por sus procedimientos que han sido siempre brutales e irreflexivos.

Por otra parte esa institución fue creada en contra del espíritu y de la letra de la Constitución nicaragüense, y a ello hay que agregar que consuma casi la mitad del presupuesto de aquel desventurado país hermano.

### La entrega de las armas de Sandino

Conviene para completar esta narración, por demás interesante, decir que Sandino había ido a ultimar la forma de la entrega del armamento que aún tenía en su poder.

El 2 de febrero del año de 1933, el General Sandino firmó con el Doctor Sacasa, Presidente de Nicaragua, un Pacto de Paz, aprobado por los dos partidos políticos históricos; conservador y liberal.

En ese pacto se establecía primero: disolución del Ejército Libertador, que encabeza Sandino. Entrega de una parte de las armas al Gobierno y el Ejecutivo, por su parte tendría que dar garantías, tierras y apoyo económico a aquellos hombres para que se dedicaran a laborar la tierra.

Además, se consignaba que el General Sandino tendría a su disposición cien hombres bien equipados, pagados por la Guardia Nacional, los que se encargarían de garantizar la paz, la tranquilidad y el orden en Las Segovias, al mismo tiempo que se dedicarían a trabajos agrícolas y mineros bajo la dirección y jefatura de Sandino.

### Hostilidad contra los sandinistas

El pacto se realizó casi en todas sus partes, pero la Guardia Nacional dió principio luego a hostilizar a aquellos sandinistas, habiéndose registrado varios casos en que muchos de estos fueron ultimados a balazos.

Algunos sandinistas tuvieron choques armados con la Guardia, especialmente cuando ésta trataba de entrar al territorio por aquellos dominios o mejor dicho "guardados" de acuerdo con los pactos.

En los últimos meses los choques fueron cada vez más notables y sangrientos, pero siempre Sandino trató de mediar para evitarlos.

### Entrega de las últimas armas

De acuerdo con los mismos pactos, Sandino debería entregar el 17 de los corrientes las últimas armas que estaban en su poder, y de los cien hombres que componían su guardia personal, solo quedarían 15, armados.

A eso llegó el guerrillero a Managua, el 16 de los corrientes para tratar lo relativo a la entrega.

Sandino declaró a los periodistas, al llegar: «desde el 2 de febrero de 1933 dejé de ser guerrillero para convertirme en trabajador».

Trató con el Dr. Sacasa lo relativo a la entrega de las últimas armas, pero la Guardia Nacional lo hostilizó veladamente.

Algunos periódicos pusieron Pasa a la 4 plana

# CORREO NACIONAL

Número 4058 San José, Costa Rica, Domingo 25 de Febrero de 1934 Empresa fundada en 1911

## En funciones la Agencia principal de policía de menores Serán traídos "Los Hermanos Cristianos" para regentar el Reformatorio San Dimas

La Agencia Principal de Policía de Menores ha quedado debidamente instalada en las oficinas del Patronato Nacional de la Infancia, habiéndosele presentado ya el primer caso de juzgamiento de unos menores acusados de hurto en perjuicio de un acreditado establecimiento de esta plaza.

Conversando también sobre diversos tópicos nos ha manifestado el Sr. Agente de Policía de Menores, don Rogelio Ramos, que la labor de esa oficina está siendo obstaculizada—ya que su fin principal es evitar que los menores vayan a las cárceles públicas—por el hecho de no contar con un lugar correccional donde puedan ser enviados los pequeños delincuentes sin peligros futuros para su moralidad. Por esta razón, agrega el Sr. Ramos, cree que el Sr. Secretario de Gobernación se interesará en llevar a cabo, lo antes posible, los arreglos necesarios para que la

orden de LOS HERMANOS CRISTIANOS, cuya sede es Venezuela, vea a hacerse cargo de la administración del Reformatorio de San Dimas. Será esa la mejor manera de acabar con esa costumbre horrible de que los menores sean huéspedes en las cárceles de adultos. Entiendo, termina el Sr. Ramos, que los Hermanos Cristianos no esperan sino una llamada para emprender viaje hacia Costa Rica.

Nosotros por nuestra parte, creemos que esta idea de traer la Orden arriba mencionada es una de las más acertadas que podría tomar nuestro Gobierno. Los Hermanos Cristianos, que se dedican especialmente a atender reformatorios y colegios de menores, serían sin duda alguna la mejor cooperación que nuestras autoridades de policía podrían encontrar en su cruzada contra la delincuencia infantil.

no es este a nuestro entender, el momento más propicio para realizarlos. una revisión de los famosos Pactos de Paz y Amistad suscritos en Washington hace unos diez años.

EL CORREO NACIONAL, que ideológicamente representa a la mayoría del pueblo tico, puesto que es un órgano esencialmente católico, no puede dejar pasar desapercibido la noticia y desde luego da a conocer en esta nota el sentir general.

Creemos que los mencionados Pactos no servirán para nada, vendrán a ser iguales, en el fondo, a los que acabaron de ser denunciados por Costa Rica y El Salvador y que solo sirvieron para crear dificultades y mal entendidos en los pueblos.

Lo más prudente, según el sentir general, sería aplazar indefinidamente la celebración de las famosas conferencias, pues

## La Municipalidad de Turrialba deposita en el Internacional la suma \$267.500.00 que le corresponden para realizar la obra de la carretera

El viernes en la mañana fueron depositados en el Banco Internacional de Costa Rica \$267.500.00 por la Municipalidad de Turrialba como la parte que le corresponde a esta Corporación por la financiación de la obra de la Carretera Turrialba Juan Vinas.

Con este motivo el Sr. Vicepresidente Municipal de aquella localidad don Mariano Cortés dirigió a la Junta Nacional de Carreteras el siguiente telegrama, firmado también por el Diputado don José Monge.

Señor Presidente de la Junta Nacional de Carreteras. Ciudad.

Tenemos el gusto de poner en su conocimiento que en este momento hemos hecho el depósito en el Banco Internacional, de la suma de doscientos sesenta y siete mil quinientos colones a la orden de la Junta Nacional de Carreteras que es la parte que corresponde a la Municipalidad de Turrialba en la construcción de la carretera Turrialba Juan Vinas. Aquellos lugares tienen toda esperanza de que, fianciosa la parte económica de esa obra, la Junta proceda a licitarla.

Somos de Ud. muy atentos servidores,

MARIANO CORTES Vicepresidente Municipal JOSE MONGE Diputado

Los vecinos de aquella región tienen la esperanza—como lo manifiesta el telegrama arriba impreso—que con el dinero ya listo, la Junta de Carreteras hará inmediatamente la licitación correspondiente para empezar cuanto antes los trabajos.

### PALABRA DIVINA

## Domingo segundo de Cuaresma

En aquel tiempo como Jesús en su compañía a Pedro, a Santiago y a Juan, su hermano, los llevó a la cima de un monte muy encumbrado, y se transfiguró delante de ellos. Su rostro apareció resplandeciente como el sol, y sus vestidos se pusieron blancos como la nieve. Y he aquí que se les aparecieron Moisés y Elías hablando con Él. Tomando Pedro la palabra dijo a Jesús: «Señor, bueno es que nos quedemos aquí; si quieres, hagamos aquí tres tiendas, una para Ti, otra para Moisés y otra para Elías». Aún estaba hablando, cuando una nube luminosa los envolvió, y luego salió de la nube una voz que decía: «Este es mi Hijo muy amado, en quien yo tengo todas mis complacencias: oídle a Él». Al oír estas palabras, los discípulos, llenos de temor, cayeron con el rostro contra el suelo. Llegándose a ellos Jesús les tocó y les dijo: Levantados y no temáis. Entonces, alzando los ojos vieron que Jesús estaba solo. Y cuando bajaba del monte les mandó Jesús decir: A nadie digáis lo que habéis visto, hasta que el Hijo del hombre resucite de entre los muertos.

### REFLEXION

Compréndese fácilmente como tuvo lugar la Transfiguración del Señor reflexionando que el alma de Jesucristo, unta hipostáticamente al Verbo Divino, gozaba de la clara visión de Dios; y por lo tanto, se era la comunicación a cuerpo del Salvador los dones propios de un cuerpo glorioso y sus vestidos, blancos como la nieve, simbolizan el regocijo y gloria de los Santos. También figura a las almas justas que por su pureza de vida son comparadas a la nieve; pues así como los vestidos preciosos adornan el cuerpo, la vida pura y santa honra y glorifica a Dios. He ahí cuál debe ser nuestra vida si deseamos ser glorificados con Jesucristo como verdaderos miembros suyos.

## Mal ambiente para las conferencias centroamericanas

La prensa toda del país, así como la de Centro América en general ha venido hablando informando ampliamente en todo aquello que tiene relación con la próxima conferencia centroamericana que deberá reunirse en la próxima Conferencia Centroamericana que deberá reunirse en la ciudad de Guatemala el 15 del próximo mes de marzo; y que tiene por objeto llevar a cabo

## La serenata a don Jesús Pinto fue elocuente manifestación de la simpatía de que goza el regidor electo

Como lo habíamos anunciado en una de nuestras anteriores ediciones, anoche a las diez tuvo lugar la gran serenata que un numeroso grupo de simpatizadores y amigos obsequiaron a don Jesús Pinto Fernández, en su residencia veraniega de Fuentes de Montes de Oca, con motivo de haber sido electo este caballero, regidor municipal por la Provincia de San José.

Una vez que la magnífica orquesta ejecutó las primeras sonatas, el señor Pinto hizo pasar a su casa a todos los que allí se encontraban reunidos. Fué entonces cuando el señor don Francisco Castro con frases llenas de simpatía ofreció el homenaje. Y, el señor Pinto luego, con palabras recias y francas, contestó al señor Castro: «Este homenaje lo recibo yo con la satisfacción profunda que siempre me han causado las cosas sencillas. Yo hubiera preferido no ser objeto de él y evitar así, a mis amigos, la molestia de una noche de frío como ésta. Así, pues, es aún mayor el agradecimiento que les debo; agradecimiento éste que continuará siendo igualmente sincero en el curso de la labor municipal que vamos a emprender muy pronto. Porque, amigos míos, estoy seguro de que Uds. me ayudarán a mí, y conmigo a toda la corporación, a cumplir satisfactoriamente las funciones que se nos han encomendado. Al consentir yo que se pusiera mi nombre en una papele-

ta para Municipales nunca me animó el deseo de conquistar esta o aquella posición ventajosa. Simplemente pensé que, animado como estoy, de la más buena voluntad, podría, desde cualquier puesto que se me señalara, hacer una obra efectiva y honrada en provecho de la comunidad. Lo mismo pienso en estos momentos y quiero que así lo sepan ustedes. Voy a la Municipalidad a trabajar de buena voluntad y a procurar, por cuanto medio esté a mi alcance complacer las justas aspiraciones de quienes han deseado y desean un Gobierno local que se ocupe de verdad en resolver los problemas que actualmente existen y en realizar con entusiasmo un acertado plan de mejoramiento comunal. No dudo que, mis compañeros y yo, haciendo a un lado las banderías políticas del momento podremos alcanzar fácilmente lo que ahora estamos delineando. Al repetir a Uds. mis expresivas gracias por la fineza de su visita, hago votos sinceros por que la cordialidad de esta hora sea, en el futuro, animadora eficaz de todos nuestros actos».

Otros señores cuyos nombres no recordamos, hicieron también uso de la palabra. La magnífica orquesta continuó su programa y las horas pasaron. Tarde era cuando los visitantes amigos regresaban a sus casas complacidos por las atenciones que la familia del señor Pinto les había dispensado.

## Las piezas de hierro para el monumento a Cristo Redentor se encuentran ya en Alajuelita

Nuestro diligente corresponsal en Alajuelita nos comunica que las piezas de hierro para el gran monumento a Cristo Redentor que se levantará en el Monte Chirsti, han sido ya trasladadas a ese

lugar. El Corresponsal de "Correo Nacional" elogia en su nota la buena voluntad que los vecinos de ese lugar han puesto de manifiesto al efectuar el acarreo de tan pesadas piezas.

## La Jefatura de Sanidad interviene para evitar que la leche sea repartida en la forma actual

La Jefatura de Sanidad a cargo del Dr. don Mario Luján ha dictado medidas para evitar que siga sucediéndose el sistema actual de repartir la leche. Es decir, pretende la Sanidad que los vendedores de leche al por mayor adquieran los cales adecuados para tal caso. Ha sido vieja costumbre de los vendedores de leche hacer sus negocios en plena vía pública sin miramientos a los más elemen-

tales principios de higiene. Todo el mundo en San José ha visto durante largos años que los lecheros trasegan la leche de un tarro a otro en cualquier sitio en que se encuentren. Ahora será distinto para todos y mucho mejor para el público consumidor. Felicitamos al Dr. Luján por esta acertada disposición que, no siendo en contra de nadie, favorece el cambio especialmente a nuestra población infantil.

**Depósito de Maderas**

**A. MERINO & HNO.**

Ofrecen un nuevo surtido de maderas del Pacífico, con precios recortados al minimum.

Mejor calidad a menor precio

Teléfono 3179  
100 VS. SUR CATEDRAL

**Barbería Bonilla**

(Frente al Diario de Costa Rica)

La Barbería de buen gusto donde concurre la gente elegante.

**Dr. Jaime Tellini Milliari**

Médico y Cirujano de la Facultad de Bologna y Roma ex-sub-director de la Real Clínica Tropical de Bologna

**MEDICINA TROPICAL INTERNA**

Enfermedades Intestinales

Teléfono habitación 2361 - Oficina 4064. - Horas de - Consulta: de 10 a 11½ p. m. y 2 a 4½ p. m. -

## Una película que interesa al Censor de Teatros

Impensadamente entramos una noche de estas a un teatro de los más populares de esta ciudad. Ignorábamos qué cinta se iba a correr. Suponíamos, sí, que no sería nada excepcional, ya que las películas verdaderamente buenas, no llegan sino rara vez al país; pero, lo que nunca imaginamos fue que se exhibiera un tan solemne mamarracho como el que presenciamos durante dos largas horas.

El argumento era una diotez: un hombre de ciencia que se convierte en un asesino por disputar una herencia a su hermano, crimen que lleva a cabo esperando tribuflro a un monstruoso asesino que asola el lugar donde los hechos se desarrollan. Un periodista, (el fresco periodista que sólo existe en las películas americanas), interviene en la investigación, poniendo, como siempre, en ridículo a la heroína es la misma novia del científico, que acaba por caer en los brazos del reportér.

Esta estupidez de trama no se ha llevado a cabo sino una tramoya lúgubre; todos son alaridos quejumbrosos, sirvientes con caras patibularias, sesiones espiritistas, repuladuras y, sobre todo, asesinatos muchos, pero muchísimos asesinatos. Los yanquis, ya dispuestos a

imitar a Poe y a Stevenson, no escatiman la vida humana. En este adfesio de película muere más gente casi que en la batalla del Somme. Los yanquis no economizan la vida, como tampoco economizan en la escena los efectos de pésimo gusto y de estragada moralidad.

Porque, lectores, en gesto de espectáculos maebros y truculentos la falta de estética, la sensibilidad degenerada y la más cruda inmoralidad, se dan las manos para producir obras, que merecen que el público tire las butacas contra el escenario; no culpamos al nuestro, sin embargo, porque no tome una actitud más enérgica contra estas películas. Nuestro público ha tiempo que tiene la sensibilidad y la moralidad estragadas por se pan cotidiano que le ofrecen los teatros. Pero hay una institución oficial encargada de salvaguardar la comunidad en estos aspectos. Hay una persona que debe velar por la estética y la moralidad de los espectáculos públicos: el Censor de Teatros. Suponemos que en ese puesto, como es razonable, exista una persona de recio criterio y de depurado gusto artístico. Sin embargo, el espectáculo que azotó nuestros nervios la otra noche parece demostrar lo contrario.

ARGOS

## CUIDADO CON LOS LADRONES!!

Hemos tenido conocimiento de algunos robos cometidos por individuos que han logrado su objetivo pretextando ser empleados nuestros.

Nuevamente damos la voz de alarma al público a fin de que se proteja contra semejantes abusos, exigiendo la tarjeta de identificación a toda persona que se presente como enviada por nosotros con cualquier propósito.

## COMPAÑIAS ELECTRICAS

Febrero de 1934.

## El Ilmo. Sr. Vicario General, Mons. Porras enfermo de cuidado

Hemos sido informados de que Monseñor Porras, Vicario General de la Arquidiócesis, guarda cama desde hace algunos días víctima de una dolencia de cuidado.

Al consignar en nuestras páginas esta nota, no hacemos sino desear que el ilustre prelado recupere muy pronto su salud.

## Un medico de esta capital enrolado en un delicado asunto

Hemos sabido que un médico de esta ciudad se ve enrolado en un delicadísimo asunto de violación en daño de una menor. Sabemos también que este señor médico ha escrito en anteriores ocasiones furibundos artículos atacando los sistemas de nuestra enseñanza y diciendo entre otras cosas que la escuela costarricense es campo propicio para el desarrollo de malas costumbres y peores prácticas. Nos llama, pues, la atención este

hecho en el cual figura el doctor que predicando moralidad y buenas costumbres y sistemas de corregir los males que a veces se presentan, se convierte de momento en actor desmoralizado. Entendemos que la Facultad de Medicina ha tomado cartas en el asunto y pondrá la debida sanción a este grosero acontecimiento.

PROTEJA  
—SU—  
SALUD

**TRAUBE**

LE OFRECE  
siempre  
la mejor  
CERVEZA

El viernes fue solemnemente coronado y juramentado el nuevo Rey de los Belgas Leopoldo III

Los actos oficiales se llevaron a cabo en medio de una sobria esplendidez



Leopoldo III

Bruselas.—El viernes se efectuaron con grandiosa solemnidad las ceremonias de coronación y juramento de los nuevos reyes de Bélgica Leopoldo III y su esposa Astrid de Suecia.

Cuando los reyes salían de su Castillo de Laeken para el Parlamento donde se efectuarán los actos oficiales, la Artillería lo anunció con repetidos cañonazos. En las galerías del Parlamento se vieron li-

nas de distinguidos personajes representantes de diversos países europeos y miembros de la más rancia nobleza de viejas casas.

Las ceremonias se llevaron a cabo sin que se registrara ningún incidente ni motines.

De regreso a su castillo los reyes Leopoldo y Astrid en su carruaje real recorrieron algunas de las principales calles, siendo delirantemente aclamados por sus súbditos

## Notas Sociales

### Restablecido

Se encuentra ya bien restablecido de la dolencia que le postró en cama en días pasados el Excelentísimo Monseñor Carlos Chiarlo, Arzobispo de Amáida y Nuncio Apostólico en Panamá, Nicaragua y Costa Rica.

Enviamos nuestro saludo cordial al ilustre prelado.

### Festejados

El caballero don Rafael Castro Quesada y su distinguida señora doña Emilia S. de Castro Quesada festejaron antier tarde en los elegantes salones del Hotel Costa Rica a don Pío Romero Bosque y a su culta señora doña Amparo de Romero Bosque. Los amables festejantes hicieron derroche de gentileza y brindaron a los estimables visitantes salvadoreños múltiples atenciones.

### Bautizo

Ayer tarde fue llevada a la pila bautismal por sus padrinos don Gilberto Saborío y señorita Maggüe Alvarado, el primogénito del hogar de nuestros estimados amigos don Mario Saborío y su joven señora doña Lía Alvarado de Saborío. Carlos Rodolfo se llamará este precioso chiquitín.

### La muerte de doña Julia Alvarez v. de Núñez

El cable trajo ayer en la mañana una dolorosa, una penosa noticia que viene a llenar de luto a la sociedad católica costarricense, así como a todos los buenos hogares. Esta nfausta noticia traída por el cable ha sido la de la muerte de la distinguida, suave, dulce y filantrópica matrona que en vida fuera doña Julia Alvarez vda. de Núñez.

En todos los hogares, especialmente en los de los desvalidos, queda un vacío con la muerte de doña Julia. Su alma bondadosa llegó a todos llevando el bálsamo restañador de las heridas morales y materiales.

De un ataque al corazón, en su residencia en Londres, falleció en la madrugada del sábado la señora viuda de Núñez, encontrándose a su lado sus nietecitas María Cristina y María del Carmen Herdocia, hijas del doctor don Constantino Herdocia.

El CORREO NACIONAL al lamentar profundamente la desaparición de la distinguida dama, consigna su dolor por la pérdida que con ello han sufrido la Iglesia, la caridad y la sociedad costarricense en general, y envía sus sentidas frases de condolencia a las distinguidas familias Alvarez, Núñez y Herdocia.

### El Dr. Romero Bosque, ilustre salvadoreño nos visita

Son huéspedes de nuestra capital, desde hace varios días, el Doctor don Pío Romero Bosque y su distinguida esposa doña Amparito de Romero Bosque.

El Dr. Romero Bosque fue Presidente de la hermana República; durante su administración, que fue acertada, procuró guiar a su patria por el sendero de la paz y del progreso, y a él se debieron adelantos del orden espiritual y material.

Aunque se ha dicho que el Doctor Romero Bosque fue expulsado de su patria, el ilustre estadista no ha querido hablar nada sobre el particular.

Hombre de talento, de reconocida ilustración y de actuación bien conocida, su viaje por todo Centro América reviste una enorme, una trascendental importancia, especialmente en estos momentos en que ocurren tantos y tan graves acontecimientos.

Nosotros deseamos al doctor Romero Bosque, así como a su distinguida esposa, la más grata permanencia en Costa Rica, donde podrán disfrutar de la tranquilidad y la paz que son el don más preciado de este país.

## Plumas fuente y Lapiceros

Nuevos estilos de las renombradas MARCAS

Parker -Eagle - Waterman

A precios SUMAMENTE BARATOS en la

LIBRERIA LEHMANN

### Interesantes reparaciones en la Iglesia Catedral

Con toda actividad se están llevando a cabo en el frontispicio de la Santa Iglesia Catedral una serie de reparaciones que ya se hacían necesarias.

Los trabajos están realizándose bajo la dirección del Presbítero Kern, quien con la actividad que le distingue procura que las reparaciones tomen el menor tiempo posible y que se obtenga en ellas los mejores resultados.

### La muerte del caudillo

Sandinó—nos dijo el cable—ha sido asesinado por la Guardia Nacional de Nicaragua. No hubo mas noticias en aquel momento. La censura nicaragüense había impedido en esa hora que los detalles de tan monstruoso crimen fueran conocidos por el mundo civilizado. Y, había razón de esa censura. El asesinato fue horrible y despiadado. Un pelotón de Guardias Nacionales obedeciendo ordenes ignoradas hasta ahora por todos, asaltó el automóvil en que viajaba Sandino y compañeros y sin explicaciones y sin miramientos procedieron a la matanza.

Sandinó, el héroe de la gloriosa campaña en favor de la libertad de su patria; el hombre de hierro que batió por espacio de siete años a los invasores yanquis, el soldado idealista y puro que en la bruma de sus sueños empapados por el humo espeso de la peivora viudicadora, pensó que Nicaragua debía ser patria libre para los nicaragüenses, ha caído víctima del plomo infame de sus propios hermanos.

Es mucho lo que podría escribirse sobre Sandino. Sus actos heroicos, su rebeldía de indomable coraje y sus nobles aspiraciones de libertad han hecho de su egregia figura un símbolo continental.

La muerte del General Sandino es un latigazo espantoso que recibe en pieno rostro el sufrido pueblo nicaragüense y también con él, todos los pueblos que miraban al caudillo rebelde como apóstol bravo de una causa justa.

No queremos nosotros juzgar los motivos que ese pelotón traidor haya aducido para cometer el asesinato, pero, en cambio, si queremos que nuestras palabras vayan a unirse al coro que grita una protesta y que espera que las juventudes de nuestra hermana Nicaragua sepan honrar en el futuro la memoria del heroico luchador montañés.

### DE ATENAS

La construcción de la bañuistrada en nuestro templo será una realidad; se ha dado el contrato.

Está bueno, era una necesidad por respeto y por ornato.

La carretera pronto finaliza

CORRESPONSAL

## Su estado general

Depende la mayoría de las veces del estado de su sangre.

Examínese a menudo, y compruebe si su salud es efectiva.

LABORATORIO VIQUEZ  
(Frente a Compañías Eléctricas)

### Veneno de culebras como hemostático

Nueva York.—El veneno de la culebra «mocasín» está siendo empleado con éxito para contener las hemorragias en el Hospital del Monte Sinai, de esta ciudad, según acaba de revelar el Dr. Natán Rosenthal, hematólogo de dicho establecimiento, quien dice que en colaboración con el Dr. Samuel Peck ha venido haciendo experimentos sobre el particular por espacio de un año, poco más o menos, por medio de inyecciones subcutáneas en dosis pequeñas, con lo cual han logrado atacar toda clase de hemorragias, especialmente en los casos en que los pacientes se han estado desangrando mucho, antes de someterse a alguna operación quirúrgica.

Agrega que algunas personas son sensibles a la acción de la proteína contenida en el veneno de las culebras, y que en tales casos se hace necesaria la «desensibilización» previa, aplicando al efecto dosis más pequeñas aun; y dice por último que médicos homeópatas les han recetado a sus olientes este veneno, tomado por la boca, con el mismo objeto de contener hemorragias.

## Fábrica de GALLETAS

— De Ramón Gómez.—Paso de la Vaca —

Si usted quiere probar LO BUENO, coma de estas galletas que son la delicia harina y su fabricante Pruebe las famosas COCADAS y VISITE esta COMPETENTE FABRICA

# Lo que no podemos hacer nosotros lo puede hacer usted

A nadie se le ocurriría importar sirope, sino que importa solamente la esencia y agrega aquí el agua y el azúcar obteniendo así una economía.

Igual economía, pero en mayor escala, se obtiene al adquirir el fertilizante completo de mayor concentración, Nitrophoska IG. Si Ud. mezcla un saco de 100 kilos de éste con igual peso de tierra vegetal, limo de tanque, serrín, etc., obtiene un abono igual o superior a los que más altos análisis tienen entre los abonos corrientes. Mezclando un saco de Nitrophoska IG. con 3 de relleno, todavía resulta una fórmula superior a algunos de los que se importan. Nosotros pudéramos hacer estas mezclas y vender abono muy barato, pero teniendo Ud. las materias orgánicas de sobra en su finca, puede Ud. ganarse la diferencia.

Al importar abonos débiles le cuesta mucho más caro la unidad de sales nutritivas puras, porque paga fletes por materia orgánica que Ud. tiene en sus fincas de sobra.

Tampoco es necesario hacer las mezclas. Aplique dosis racionales de Nitrophoska IG. que al incorporar al suelo queda mezclada con el vegetal. Es mucha la economía que se hace al usar Nitrophoska IG.

Pida informes a

F. REIMERS & CO.

Gets-It  
alivia el dolor  
quita los callos.  
Las boticas lo venden

# La Hora Católica

¿Qué es...?

Es la utilización del gran invento moderno, el Radio, para la enseñanza de la Religión Católica a todos los radio-escuchas de buena voluntad.

La Hora Católica no es ni puede ser para propagandas de política, ni aún por la menos fuerza entre todas, que casi siempre lo son, por desgracia.

La Hora Católica se ameniza con algunas conferencias sociales cortas, con música religiosa, canto, declamaciones etc.

Bien organizada, es indudablemente un medio poderoso de hacer el bien social católico, y por esto, va siendo un recurso que se generaliza en todos los pueblos civilizados.

En las naciones católicas en que la riqueza comprende la utilidad de auxiliar, como un deber, a las gentes pobres y humildes instruyéndolas en su fe, para librarlas de las garras de la herejía y del Comunismo, ha contribuido generosa esa riqueza, para instalar estaciones difusoras bien podadas y perfectas, para los fines que persigue la Hora Católica.

Entre nosotros, se ha establecido desde el martes 7 de febrero de este año, por la generosa acogida que le dió la Estación "Italia" de don Adriano Arié, muy desinteresadamente.

Los días martes a las siete y media de la noche (19.30 horas) con la frecuencia de 1400 kilo-ciclos, podrán escuchar los propietarios de radio, en lo sucesivo, la Hora Católica, en Costa Rica, patrocinada por la Liga de Acción Católica de la Parroquia de La Merced.

Esa Hora Católica, porque así lo exige el desarrollo armónico, está bajo el absoluto control del Presbítero Rosendo de J. Valenciano, Cura de La Merced, parroquia en la cual está ubicada la Estación Italia.

En consecuencia, las personas que deseen colaborar y sean bien capacitadas para ello, deben presentar, por anticipado, sus trabajos, escritos en máquina, y no más extensos de tres cuartillas de blok, trabajos que deben ser leídos, y no recitados de memoria: no se permiten conferencias improvisadas, fuera de la de Catecismo que da el Director bien preparada.

Los originales de las conferencias y trabajos deben entregarse al Director, para el archivo correspondiente.

No faltarán quienes con sonrisilla burlona, especialmente entre algunos católicos, muy bien instruidos en su religión, (según su criterio personal) digan para su coeto: «¡Hora Católica...! Como si no bastasen las aburridas pláticas de los domingos...! Inventiones son estas de los novedosos, encabezados por algún clérigo más novelero todavía...»

Pero, no importa: La Hora Católica será para los radioescuchas de buena voluntad. Los instruidos... los criticones, y sobre todo los pedantes de todos los credos y religiones, tienen campo ancho para escuchar en esa hora otras Estaciones difusoras de amenidades modernas y anuncios de las cervezas Gambrinus, Atlas, Corona y de cigarrillos Camel, sin molestarse con enseñanzas de Religión que no les aprovechan mucho para vivir... que ¿para morir?... hay tiempo de averiguar cómo les vaya, si no les mata un rayo... ¿Verdad...? De Guatemala

Los diarios guatemaltecos vienen plétóricos de entusiastas descripciones de las brillantísimas fiestas verificadas el domingo 28 de enero de este año, con motivo de la solemne Coronación de la histórica Imagen de Nuestra Señora del Rosario que se guarda y venera en la Iglesia de Santo Domingo, traída a Guatemala por los Dominicos, en tiempos del Coloniaje.

El Romano Pontífice nombró su Delegado para dicha Coronación, al Excelentísimo Señor Arzobispo Duro y Sure; el cual entre los vitores de una inmensa multitud de más de veinticinco mil católicos guatemaltecos, bendijo y colocó una hermosísima corona imperial de oro y piedras preciosas de gran valor en las sienes de la legendaria Imagen, a las once horas y catorce minutos del domingo 28 de enero. Monseñor Perrone pronunció un hermosísimo discurso religioso, alusivo al trascendental acto de coronar a la Excelsa Patrona de Guatemala, como gran testimonio de la unidad de Fe católica de aquel pueblo hermano.

Un coro de más de mil voces, cantó el himno a Nuestra Señora del Rosario, premiado en concurso; letra del poeta Pío M. Riépele y música del admirable celista Zaltón.

Antes de la coronación, hubo solemne Misa de Pontifical cantada por un coro de mil quinientas voces, lo más grande y solemne que se haya escuchado en Centro América. Entre las altas personalidades asistentes de la diplomacia y nobleza guatemalteca se destacaba la figura de doña Marta Lainfiesta de Ubico, esposa del señor Presidente Ubico.

Luego de la Coronación después de la misa, se organizó la Procesión por las principales calles y avenidas de la capital, entre una extensa alfombra de flores, por entre cientos de arcos triunfantes: las casas estaban empavesadas con grímpolas, gallardetes y tapices, con un derroche de magnificencia deslumbrador. Duró la procesión nueve horas largas.

Esta fiesta ha sido un resonante y admirable triunfo de la fe católica del pueblo guatemalteco, tan azotado y perseguido en su fe, por las logias masonicas y los gobiernos a ellas adheridos, durante más de medio siglo.

Y nos recuerda la franca expresión del señor Presidente Jiménez, cuando contemplaba el gran desfile de la Procesión del Congreso Eucarístico de San José en 1913: «Ahí lo tienen Uds. con nuestro liberalismo, hemos arado, en el mar, en Costa Rica».

¿Qué dicen Uds. del proyecto de una Conferencia Centroamericana?

Decimos que es una dulce y costosa ilusión, pero nada más que costosa ilusión.

Los Delegados van *and honorem*, pero el Gobierno tendrá que hacer los gastos de representación que se le indiquen por radio, a no dudarlo: porque los Delegados *and honorem* tienen bastante con no ganar un pingüe sueldo, para que quieran sacrificarse gastando de su peculio en los banquetes, flores y otras minucias del caso, exigidas por el protocolo de esas Fiestas Nacionales.

Los puntos que el Presidente Ubico propone, Muy lindas *místicas celestiales* son, y nada más. Porque cada nación centroamericana querrá que se adopte su *modus vivendi* en referencia a cada uno de ellos, ya que sacrificarlo implicaría una verdadera bancarrota económica o pedagógica para cada una de ellas.

Por lo cual, la tal Conferencia será, en resumidas cuentas, un paseito hermoso para los Delegados; una serie de banquetes y fiestas con sacrificio de Guatemala y de las otras hermanas centroamericanas, y una sangría a los respectivos erarios, que nos harán pedir a los santos que no sigan esas benditas Conferencias, porque no tendremos ni raspa para pegar el enorme hacimiento que nos tiene preparada la famosa MORATORIA que amenaza con acabar con nuestra independencia económica, por culpa de nuestros *lirismos*...

■ Muchas palabras bonitas, muchas promesas de amistad, mucho *camplo*... y... *miento*... y por lo demás, puro humo de pajas...

*Pensamiento.* Los católicos del mundo se dividen en tres categorías: Los de alma y cuerpos, potencias y sentidos, a quienes rige la conciencia encarrilada por la Ley de Dios.

Los que son católicos de entendimiento; que creen todo lo que debe creerse de la Fe, pero no son católicos de corazón, porque hacen siempre lo que les da su regalada gana en cuestión de justicia y sensualidad; y los católicos conejos que siendo de alma y aun de cuerpo, viven siempre *queditos* y con *miedo a cualquier resfrito*, cobrado en manifestación franca y valiente de su fe, o por cualquier contribución monetaria para los intereses cristiano católicos, que les alivien los bolsillos.

Con la *primera* categoría, puede contar N. Señor Jesucristo: la forman verdaderos hombres *católicos soldados*.

La segunda categoría abunda de traidores y maleantes.

La tercera categoría sólo es buena para los hospitales de *enclenques de espíritu*.

FILIN

## Monitor Parroquial de La Merced

### Cultos Religiosos

Domingo 25 de febrero a sábado 3 de marzo de 1934

Advertencia:

Con el fin de apoyar las nuevas iniciativas de periodismo católico de don Roberto J. Thompson y don Luis Cartín, en su CORREO NACIONAL que pronto será diario, resolví refundir mi semanario EL MONITOR PARROQUIAL en el CORREO NACIONAL.

Todo el material de mi semanario se encontrará en el número del domingo de cada semana en lo sucesivo; y colaboraré decididamente en este paladín de la causa católica, que con admirable energía, inmensas dificultades y sacrificios, hondos desengaños e ingratitudes, ha venido manteniéndose el verdadero y único titán de la prensa católica en Costa Rica don Luis Cartín, para quien son *eseasas las alabanzas y pálidos los honores que pudieran discernirsele; y que él ni ambiciona ni envidia jamás porque es católico por Dios y para Dios y nada más.*

Hoy lo acompaña en su *meritísima labor, un joven lleno de entusiasmo; pero en achaques de periodismo; intrógrado de ideas, como que es de buena cepa, el joven Thompson.*

¡Adelante! Yo también les ayudaré, cuanto Dios misericordioso me ayude a mí.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Cura de La Merced

Domingo 25 de febrero

Cuarto Domingo. Tercera Orden Mercenaria.  
Misas: 5. 6. 7-30 cantada con procesión y 10 de los niños.  
Reuniones: 2-3 Capítulo de Terciarias.  
5-5 Capítulo de Terciarios.  
7 horas, rosario, —Catecismo de adultos, procesión y bendición.  
Lunes 26, 7 horas, Misa fúnebre por el finado Veranio Castro.  
Martes 27, 5-30 Misa rezada por el finado don Pedro Cardos.  
7 horas, Misa cantada por el finado don Arturo Solano Aguilar.  
Miércoles 28. 5-30. Misa cantada en honor de San Judas Tadeo, por el remedio de las necesidades espirituales y temporales de la Parroquia.  
(Ayuno sin abstinencia) 7 horas, Misa fúnebre por la finada Claudia Peralta Montero.

Marzo  
Jueves 1º, 5-30 Misa cantada al Santísimo Sacramento (intenciones de la señorita Celina Victory).  
8 horas. Funeral completo de séptimo día por la finada doña Julia de Núñez (tributo cariñoso 3 Orden Mercedaria.)  
Primer jueves, 3 horas. Misa fúnebre por el finado don Jaime Ramírez.  
Viernes 2. Primer Viernes del Sagrado Corazón (Ayuno con abstinencia).  
5 Misa cantada al Sagrado Corazón por doña Julia de Núñez.  
7 horas Procesión y misa al Sagrado Corazón (Apostolado de la Oración).— Reunión de celadoras 2-3.  
7 p. m. Rosario, plática y bendición.  
Sábado 3 (primer sábado-Hijas de María)  
5-30 Procesión y Misa cantada de la Inmaculada.  
7 horas Misa Solemne Fúnebre en descanso del finado Excelentísimo Monseñor Agustín Blessing. Tributo de amistad del Presb. Rosendo de J. Valenciano. Se invita a todos los fieles.

Advertencias.—Con el mes de Marzo, comienza a desplegarse con la confianza en el auxilio divino, la *Vida de Acción Católica* de la Parroquia de la Merced.

Comienzan los Catecismos: en el Central las clases son: Niños: lunes y jueves de 4—5 p. m. Niñas: Martes y Viernes de 4—5 p. m.

Los miércoles de 4—5 Conferencias a las Maestras de Catecismo en la Parroquia, con asistencia obligatoria, por amor a la disciplina parroquial.

Las sociaciones todas tendrán sus REUNIONES reglamentarias.

Este nuevo año de Acción por Dios, será un año de intensa ORGANIZACION.

TURNO GENERAL EN LA MERCED.—Se verificará el segundo domingo 8 de abril p. Rifa. La de un juego de tocador. La sacó el número 10, de Mario Soto.

Los trabajos de la GRAN CRUZ CENTENARIA en el Monte Christi, van viento en popa. Será ese un monumento grandioso: una Cruz de Hierro de dos metros en cuadro, por veinticinco de altura, cuyos brazos tendrán doce metros de punta a punta. Los valientes vecinos de Alajuelita, desafiando peligros e incomodidades, han venido trasladando el material, por las peligrosísimas pendientes, hasta la cumbre del monte. ¡Dios los premie!

¿Quiere Ud. ayudarnos con su óbolo a ese MONUMENTO DE FE. A LA CIVILIZACION CRISTIANA DE VEINTE SIGLOS, efectuado por la REDENCION DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO? Con el trabajo estamos dando jornal justo a obreros pobres; y así deben callar la boca, las personas criticonas que censurar se lleve a cabo ese MONUMENTO en estos tiempos de penuria... ¿Pensarán lo mismo de otras contribuciones con fines menos nobles?

¿No sabrán que emprender obras, es remediar la crisis de los pobres obreros?

## Cubra su vida...

con un Seguro y su familia quedará protegida contra dificultades en momentos difíciles.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

## Pronta a...

en su boca varias palabras en las que se dijo que el General Sandino afirmaba que la «Guardia Nacional era una institución inconstitucional». Esto se confirmó plenamente. *Mocada llegó a maniobrar*

El 19 de los corrientes llegó a la capital de Nicaragua el General José María Mocada, exPresidente de Nicaragua, de quien se dice que fue a realizar la maniobra que debía culminar con la muerte del valiente héroe de las Segovias.

Efectivamente, dos días después de la llegada de Mocada, se realizaba el horripilante asesinato.

## Duelo en Costa Rica

Desde el momento en que se tuvo en esta capital noticia del crimen, Costa Rica toda se consternó por la forma en que se llevó a cabo.

Hubo en todos los labios una oración, y en muchos corrazones una honda, una tremenda protesta.

La colonia nicaragüense lanzó una hoja suelta y llevó a cabo un miting en el Parque Morazán en el que se protestó por el asesinato del héroe.

Las estaciones de radio dieron la noticia y recibieron muchas llamadas pidiendo detalles.

Fue general la excitación. Y todo lo registrado en Costa Rica, es decir, el dolor, la pena y la protesta fue igual en todo el mundo, pues en todo el orbe tenía admiradores el valiente nicaragüense, a quien sólo pudo abatir una tradición como la de que damos cuenta.

# Matrícula

de las

## Escuelas de la ciudad de San José

Año Lectivo de 1934

La matrícula estará abierta en los respectivos locales desde el próximo jueves 1º de marzo de las OCHO a las ONCE de la mañana y de la UNA a las CUATRO de la tarde. Los DOS primeros días serán para inscribir a los niños que residan a menos de QUINIENTOS METROS del local de cada escuela, hayan o no estado el año anterior en ello.

Pasados los DOS DIAS, se matricularán los que se presenten: siempre que sean vecinos de la ciudad de San José.

Aun cuando hayan estado en el plantel donde solicitan entrada, no se inscribirán niños de otros distritos, si no presentan CONSTANCIA DEL DIRECTOR DE LA ESCUELA del lugar de donde vienen, en la cual se indique que allí no hay sección a la que debe ir el alumno.

No se matriculará:  
1º Si no va acompañado de persona mayor a solicitarlo.  
2º Si se presenta sin la nota del curso anterior o si ésta aparece con borrones, enmendas o sin las firmas de rigor.

3º—En tratándose de niños de primer grado, se llega sin la certificación de nacimiento que compruebe tener los siete años cumplidos, pues en ningún caso se admitirá a quienes no tengan la edad exigida por la ley.

Los señores directores matricularán el máximo de niños que puedan caber en el local de sus respectivas escuelas. Después harán la matrícula DISPONIBLE para el caso de que haya la posibilidad de crear nuevas secciones.

Los señores Directores se servirán informar diariamente a la Junta de Educación y al señor Inspector Provincial de Escuelas, sobre el movimiento de matrícula.

Cualquier dato inexacto que se dé, autoriza al Director para cancelar la matrícula. Las lecciones comenzarán el lunes 5 de marzo.

Carlos Ma. Jiménez O.

Presidente de la Junta de Educación de San José

Juan L. Madriz M.

Secretario de la Junta de Educación San José

A. Naranjo R.,

Inspector Provincial de Escuelas

San José, 21 de Febrero de 1934.